

## Cablegramas relativos a nuestra controversia con Panamá

**CABLEGRAMA.**—San José, 29 de julio de 1921.—Ministro Costa Rica.—Washington.—Presidente nombró hoy al ingeniero Luis Matamoros para integrar la Comisión que debe deslindar y amojonar la línea divisoria con Panamá, conforme lo estipula el Tratado Anderson-Porrás. Sirvase solicitar el nombramiento de los dos ingenieros americanos, y rogar al Secretario de Estado que en nombre de Costa Rica tenga a bien requerir al Presidente de Panamá para que nombre su ingeniero.

MINISTRO RELACIONES

**CABLEGRAMA CIRCULAR.**—San José, 26 de junio de 1921.—Excmo. Sr. Ministro de Relaciones Exteriores.—Buenos Aires.—Lima.—Río Janeiro.—Santiago de Chile.—En el deseo de que el muy ilustrado Gobierno de Vucencia pueda juzgar mejor el conflicto existente con Panamá y como homenaje de respeto y en testimonio de solidaridad entre Naciones de la misma raza, tengo la honra de manifestar lo siguiente:

Sometida a arbitramento la disputa de frontera entre Costa Rica y Colombia, pendiente desde 1825, el Arbitro Presidente Loubet en 1900, no sólo confirmó los despojos violentos de fué víctima Costa Rica en 1837, sino adjudicó a Colombia territorios del lado Atlántico, nunca disputados ni incluidos en la demanda presentada en el juicio arbitral. Dicho laudo, no obstante su flagrante justicia, fué acatado por Costa Rica, y mi Gobierno limitó a pedir fuera aclarado, por cuanto sus términos no correspondían a la configuración geográfica del territorio y resultaban inaplicables. El Arbitro contestó que por falta de elementos geográficos, sólo había podido fijar línea divisoria en términos generales, pero que las partes debían ponerse de acuerdo para la demarcación material. No habiéndolo logrado directamente, Costa Rica y Panamá celebraron en 1910 un tratado, que suscribió como Plenipotenciario el señor Porrás, actual Presidente de Panamá, y en el cual, aceptando como indubitante y definitiva la línea del Pacífico, sometieron la interpretación de la línea del Atlántico a la decisión del Chief Justice de los Estados Unidos. El fallo vino en 1914 y virtualmente señaló como frontera la línea de posesión, o sea el límite extremo de los avances colombianos sobre nuestro territorio, iniciados con el despojo a mano armada de Bocas del Toro; con lo cual perdía Costa Rica definitivamente más de seis mil kilómetros cuadrados y la Bahía del Almirante, uno de los mejores puertos del mundo, poseídos por Costa Rica al declarar su independencia. Panamá, sin embargo, rechazó el laudo a pretexto insostenible para quien lea el tratado de 1910, laudo White y dos notas del Secretario Hughes en que los puntos de derecho están expuestos magistralmente.

Ultimamente no contenta Panamá con rehuir el cumplimiento de su compromiso, invadió nuevos territorios situados precisamente en la zona del Pacífico, que adjudicó a Costa Rica el laudo Loubet y dentro la línea que el tratado declaró inmovible. Esas usurpaciones obligaron a los costarricenses a defender su soberanía. Del 25 de febrero al 6 de marzo de este año, estuvieron listos a reclamar con las armas los territorios indebida e imprudentemente ocupados por Panamá, así como a no reparar en sacrificios para lograr el deslinde de sus fronteras. Como garantía de éxito, contábamos con apoyo moral y material de Guatemala, El Salvador y Honduras. Obtenida a solicitud de Panamá la mediación de los Estados Unidos, quien pidió el retiro de tropas del lugar del conflicto, e inspirado en alto espíritu justiciero, ofreció y sostiene que deben cumplirse los laudos y el tratado. Costa Rica ha esperado confiada el arreglo definitivo ya por que Panamá devuelva zonas que no le pertenecen directamente, ya por la intervención de la Potencia mediadora, cuya actitud revela absoluta imparcialidad, puesto que parecía lógico, da-

dos los vínculos que la ligan a Panamá, que hubiera favorecido las pretensiones de ésta, y es, por lo mismo, la mejor prueba de la razón que asiste a Costa Rica. Espero que esta aclaración influya en el ánimo del Gobierno de Vucencia y lo lleve a aceptar, y si posible fuere, a apoyar moralmente, la tesis de mi Gobierno y del Gobierno de los Estados Unidos, que no es otra que la de consagrar el respeto debido a los solemnes compromisos internacionales. Ruego a Vucencia aceptar las protestas de mi más alta consideración.

ALEJANDRO ALVARADO QUIRÓS  
Ministro de Relaciones Exteriores de Costa Rica

### Don Luis Matamoros, miembro de la Comisión de Límites

San José, 29 de julio de 1921

Por cuanto la controversia de límites con la República de Panamá ha llegado, gracias a la amistosa mediación del Gobierno de los Estados Unidos de América, al período de ejecución, de conformidad con los artículos II y VII del Tratado Anderson Porrás, procede hacer el nombramiento del Ingeniero para que integre por parte de Costa Rica la Comisión que ha de deslindar y amojonar la frontera.

El Presidente Constitucional de la República, Acuerda:

Nómbrese al señor Ingeniero don Luis Matamoros miembro de la Comisión de límites prevista en el mencionado Tratado.

Publíquese,

ACOSTA

El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores,

ALVARADO QUIRÓS

### Respuesta del Perú y la Argentina en nuestro incidente de límites.

Cablegrama depositado en Lima el 4 de julio de 1921. Recibido en San José el mismo día.

A Excmo. señor Ministro de Relaciones Exteriores.

He tenido el honor de recibir su apreciable despacho de fecha 27 del mes último relativo a la controversia de fronteras que sostiene Costa Rica con Panamá. Después de haber tomado atenta nota de cuanto en ese mensaje se sirve V. E. manifestarme formuló los votos más sinceros porque se arreen pronto las diferencias que hoy separan transitoriamente a esos países hermanos, cuya prosperidad al amparo de la paz tanto interesa a mi patria. Ruego a Vucencia aceptar las protestas de mi más alta consideración.

ALBERTO SALOMÓN,

Ministro de Relaciones Exteriores del Perú.

A Su Excelencia el señor Ministro de Relaciones Exteriores de la República de Costa Rica.

Acuso recibo del telegrama de V. E. de fecha 27 de junio, poniendo en conocimiento de este Gobierno la situación en que se halla el conflicto de límites con la República de Panamá y solicitando nuestro apoyo moral en la tesis sostenida por su Gobierno y el de los Estados Unidos. En respuesta tengo el honor de manifestar a V. E. que el Gobierno argentino ha adoptado como norma de su conducta para su intervención en las relaciones entre los países hermanos de América la de realizarla solamente a petición de ambas partes con carácter conciliatorio como amigable componedor; por tanto, tratándose de un asunto ya definido por un fallo arbitral no se considera habilitado para prestar los buenos oficios referidos en esta emergencia. En estos textuales términos ha sido dada nuestra respuesta a la gestión realizada por el señor Enviado Extraordinario de la República de Panamá. Aprovecho esta oportunidad para ofrecer a Vucencia las seguridades de mi alta consideración.

HONORATO PUEYREDON,

Ministro de Relaciones Exteriores de la República Argentina.

## Ayer se volcó una máquina del Ferrocarril al Pacífico

No hubo desgracias personales

Ayer se desarrolló un accidente en la vía del Ferrocarril al Pacífico. Un tren de carga que iba para Turrúcares sufrió graves daños a consecuencia de haberse volcado la locomotora que tiraba del mismo.

Tres kilómetros antes de llegar a la estación del sitio indicado, uno de los rieles de la vía se abrió y bajo el peso de la locomotora se quebró. La máquina, que llevaba alguna velocidad recibió una vibración tan fuerte que saliendo de la línea se volcó completamente, salvándose por milagro los expertos que la manejaban, y los cuales, según relación de persona empleada en el Pacífico, se portaron a la altura de su deber haciendo gala de sangre fría.

La máquina es una de las nuevas que prestan desde hace poco sus servicios en esa vía, y quedó destruada, pero por fortuna se cree que mediante reparaciones de consideración puede volver a prestar sus servicios.

El mal estado de las líneas del Pacífico es proverbial y nada de extraño tiene que este accidente se registre otras veces, a no cambiar la situación de las líneas.

### Carretoncito de mano

Se desea comprar uno con urgencia. Indáguese usted en nuestras oficinas.

### Terrible actividad del Irazú

Ayer por la tarde grupos de curiosos contemplaban las altas montañas del noreste en donde tiene su silla de piedra el temible Irazú, y cundía por la ciudad el rumor de que una gigantesca explosión del volcán alzaba su polvareda oscura sobre el monte. En efecto, a menos de que nuestros ojos nos engañasen, era inequívoco el cuadro. Sobre algunas nubes se veía un resplandor parecido al que se observa en una forja de metales, y una niebla rojiza se extendía por todas las cimas de la cordillera.

Nos anuncian que de Cartago los vecinos están inquietos, pues de Tierra Blanca les han comunicado que se oyen retumbos continuos y que han caído piedras sobre los bordes del cráter del coloso. A ver si nos da un susto el volcán Irazú, a quien según parece le falta un niño rollizo como en los buenos tiempos de los indios.

### Los Soler en Alajuela

Es muy probable que la Compañía Humorística de los Hermanos Soler vaya a la ciudad de Alajuela en la semana entrante, en donde se le espera con verdadero entusiasmo.

Aun no se ha fijado el día de esa representación en el Teatro Municipal alajuelense, pero lo avisaremos tan pronto como lo sepamos con toda seguridad.

Ya tendrá el culto público de la ciudad del *Erizo* oportunidad de saborear la fina gracia de Irenita Soler en sus delicadísimos couplets y a los demás miembros de la Compañía en sus comedias de chistes agradables y en sus excentricidades musicales que tan bien prepara ese simpático cuadro de artistas.

Parece que el joven escritor don Gonzalo Sánchez Bonilla, autor de la *La Bachillera*, le dará a esos ingenuos artistas un número de variedad entresacado de la zarzuela que tiene en preparación que ha titulado *Vida Nueva*. Ese número humorístico será estrenado en esta capital y es seguro que se lleve también a Alajuela.

## El escándalo de ayer

### Un lechero "cúspide" que atropella a un policial

#### Actitud decidida y valerosa del gendarme

Ayer tarde, como a las cinco y media, ocurrió un escándalo que casi le cuesta la vida a un cumplido gendarme del orden público.

Se dirigía a su pueblo, en un brioso corcel, un lechero de Guadalupe quien, aunque el famoso y trastornado aguardiente anda paseando por las nubes, gracias a los imprescindibles impuestos del momento, se gastó quien sabe cuántos colones en el democrático guaro. Es decir, que el señor lechero iba medio-jinete en su corcel, pues movía su robusto cuerpo cual si fuera un péndulo de carne humana.

#### Lo requiere un policía

En vista del estado inconveniente en que iba el lechero de nuestro cuento, pues al mismo tiempo profería palabras inconvenientes en su beodez, un policial se le acercó con el fin de conducirlo a la Primera Sección.

#### Parece que no estaba tan remalo

Pues le metió las espuelas al caballo, dejando así burlado al celoso guardián. Con este motivo y por unas quejas que se recibieron en la Primera Sección, de gentes de la ciudad que acusaban al lechero de insultos que éste profería a las pacíficas personas que se encontraba por la calle, se procedió a la detención del lechero.

#### Salen unos policiales a prenderlo

En vista de que el lechero burló al primero de los gendarmes, salieron de la Primera Sección varios policiales a detenerlo por Aranjuez, y uno de ellos, llamado Aniceto Vindas, se apostó en la calle que conduce a Guadalupe. Cuapdo este policial alcanzó a ver al fugitivo, salió precipitadamente de la boca-calle y saltó a media vía tomando con presteza la brida del caballo.

#### Le pasa la bestia por encima

El lechero, que a la sazón pensó con lógica que de seguro se le perseguía, llevaba la bestia a mucha velocidad, de tal suerte que le pasó por encima al gendarme, y en esa confusión cayó

también el jinete, pero el policía no soltó por eso las riendas y paró el caballo. Levantó a duras penas del suelo al pobre lechero emparrandado y viendo que le iba a ser imposible conducirlo a la Primera Sección, pitó para avisar a los demás compañeros que habían salido con él a detenerlo.

#### Acuden los otros policiales.—Sudan para subirlo a la bestia.

Una vez que llegaron los demás gendarmes se informaron del atropello de que había sido víctima su compañero Vindas, que casi le cuesta la vida, y decidieron montar de nuevo al lechero en su corcel para conducirlo a la detención. Pero el *cúspide* lechero estaba en tal situación, que parecía que se hubiera convertido en una tuca, tan terriblemente pesado se encontraba.

Ya sudaban los policiales en la tarea de subir a la bestia al lechero, cuando acertó a pasar por ahí el joven sportman don Gaston Michaud, quien con sus fuerzas carpentarias lo encaramó en la silla del caballo.

#### Un voto de aplauso

Merece el plauso señor Aniceto Vindas, quien lleva el número 62 en placa, por el valor y sangre fría con que obró en este caso. El brioso caballo, como dijimos anteriormente, le pasó por encima y lo golpeó fuertemente, pero él, no por esto soltó la brida para detener al fugitivo.

Nosotros nos alegramos que los golpes que recibió Vindas no fueran de consideración y aplaudimos sinceramente su actitud valiente y digna de imitarse.

#### Nota final

A menudo se presentan estas escenas en el propio corazón de la capital, y todo, porque no se tiene la suficiente energía para evitar esos escándalos desde su comienzo. Por eso hay ciertos individuos que abusan de las descendencias con que la policía los trata. Hay que tener en cuenta que es preferible evitar las faltas, que esperar que se cometan para castigarlas.

## Informaciones breves de sucesos diversos

#### Cambios

Sobre Nueva York, al 450; sobre Londres, al 323; sobre París, al 175; sobre España, al 294; sobre Italia, al 103; sobre Suiza, al 374; sobre Bélgica al 174; sobre Hamburgo, al 1.45; sobre Amsterdam, al 32 50.

#### Muere un agricultor est'mable

En San Marcos de Tarrazú murió ayer el agricultor señor don Gerardo Madriz, muy conocido por sus empeños en pro de los beneficios de la agricultura nacional. Damos nuestro pésame a su señora madre doña Jesús Hernández v. de Madriz, y demás parientes.

#### Próxima boda

El próximo 8 de agosto contraerán matrimonio en la Iglesia de La Soledad el señor Prudencio Chávez Jiménez y la señorita María Cristina Chávez Barboza. Deseamos felicidad a los nuevos contrayentes.

#### Foot Ball

El próximo domingo se jugará un match de foot ball en la Sabana entre elementos pertenecientes a la Liga Nacional y elementos de la segunda división de «La Libertad».

#### Vuelve Ernesto Martín

Próximamente llegará de Francia nuestro apreciable e inteligente amigo don Ernesto Martín, quien ha servido durante mucho tiempo nuestro Consulado en París. Un abrazo al amigo que vuelve.

#### Duelo

Ayer falleció en esta capital don Alberto Brenes Vargas, viejo y honrado amanuense muy conocido de esta ciudad. Su entierro se verificó ayer a las cuatro y treinta, saliendo el cortejo de la Iglesia de la Merced. Damos nuestro pésame a su señora doña Mercedes, Varela, sus hijos y demás familia.

#### Nuevos sellos de correo

Próximamente estarán en circulación nuevos sellos postales con el retrato de Simón Bolívar, autorizados por el Gobierno. Esta es la segunda emisión de sellos que se hace bajo la presente administración, sin contar con la emisión próxima del 15 de Setiembre.

#### De Estados Unidos

Don Oscar Rohrmoser y su distinguida señora esposa, regresarán en breve de los Estados Unidos, en compañía de su señorita hija, después de haber pasado una larga temporada en aquel país. Bienvenidos sean los estimables viajeros.

#### Duelo en Grecia

El lunes por la noche murió en Grecia el señor don Juan B. Bonilla, quien se esmeró mucho por el adelanto de aquel pueblo. Damos nuestro pésame a doña Josefina v. de Bonilla y demás familiares.

—Para las próximas elecciones se piensa sacar de candidato al conocido agricultor don Pedro Quirós.

# Noticias cablegráficas

## Residentes italianos arrojados del pueblo y atacados a tiros

Johston, Pa.—La ciudad minera de Beaverdale, a ocho millas al Este de esta localidad, fué patrullada hoy por un destacamento de policía federal, y se esperaba un refuerzo de cincuenta hombres de la milicia del Estado. Estas actividades por parte de las autoridades de la población débense a los violentos desórdenes que se produjeron en la noche del lunes, cuando los residentes americanos, furiosos a causa de atentados de la mano negra, perpetrados por elementos italianos de mala nota, se presentaron en la calle armados hasta los dientes, y procedieron a la expulsión de casi toda la colonia italiana, hacia las colinas contiguas a la ciudad, después de haber volado con dinamita cinco establecimientos mercantiles de propiedad italiana, causando fuertes pérdidas. La pronta llegada de la policía federal impidió que se consumaran asesinatos. Varias personas, a pesar de la intervención policiaca, resultaron heridas en el tiroteo que prevaleció durante la noche.

## Griegos y turcos se atribuyen la victoria.

Paris.—Llegaron hoy noticias contradictorias en referencia con la guerra greco-turca. La facción turca nacionalista, en una comunicación enviada desde Angora, declara que sus tropas han logrado contener el avance de las fuerzas griegas. Los helenos, por su parte, dicen que efectuaron un avance de cuarenta millas, en dos días capturando el importante empalme ferroviario que existe en la ciudad de Afium Karahissar.

Los griegos manifiestan además que capturaron Tchivril, forzando un vado en el río Gallos.

## Las pequeñas naciones serán informadas de la conferencia del desarme.

Washington.—El mundo será completa e inmediatamente informada respecto a los resultados de la conferencia internacional de los grandes poderes que ha de reunirse en Washington en el otoño, según declaración de las altas esferas del gobierno.

Si bien la conferencia se compondrá de representantes de la Gran Bretaña, Japón, Francia, Italia y los Estados Unidos, se dijo que se mantendrá al corriente de los progresos de las negociaciones a los pequeños poderes del mundo. Los funcionarios del gobierno han declarado enfáticamente que la reunión no será un «coclave secreto».

## Descúbranse enormes yacimientos petrolíferos en la provincia de Madrid

Madrid.—Los diarios comentan extensamente las revelaciones hechas por el ingeniero de minas don Manuel Alvar González, relacionadas con el resultado de las exploraciones que ha venido realizando hace bastante tiempo, al servicio de una empresa formada por capitalistas españoles, en busca de indicios de la existencia de zonas petrolíferas, explotables industrialmente, en la península.

El señor Alvar González ha declarado haber hecho descubrimientos comprobados por métodos científicos y que parecen indicar la existencia de enormes yacimientos petrolíferos en el valle del río Lozoya, que surte de aguas potables a la corte, a cincuenta kilómetros de Madrid. El ingeniero Alvar González afirma que ha encontrado también en sus investigaciones leyendas y tradiciones populares en los pueblos de dicha región y que afirman de muy antiguo que allí existe petróleo. Ha enviado a la Academia de Ciencias memorias completas sometiendo el resultado de sus investigaciones a dicha institución y demostrando que todos los síntomas geológicos confirman su teoría.

En declaraciones dadas a la prensa, ha manifestado que se están haciendo vivos esfuerzos para conseguir capital español, y que en cuanto se cuente con el necesario se iniciará la explotación de los yacimientos, perforando para ello diez pozos, cuyo costo se calcula en medio millón de pesetas cada uno. La compañía que se ha formado propónese lanzar títulos o acciones

al público para emprender la explotación de la nueva industria española del petróleo con dinero español. Afirma el señor Alvar González que se tiene la certeza, por investigaciones hechas y que coinciden con las realizadas por la comisión oficial nombrada hace varios meses, de que en Extremadura y en Andalucía existe también petróleo en grandes cantidades.

En caso de ser imposible interesar en la empresa capitales españoles, buscará el dinero necesario en Londres y en New York.

## Lerroux dice que no hay que pensar en revolución en España sino en ayudar al Rey.

El diputado don Alejandro Lerroux, jefe del Partido Radical español, ha hecho sensacionales declaraciones políticas de actualidad al corresponsal de «La República» de Buenos Aires en la corte de España, que están siendo comentadísimas en la península y en Sud América, como revelación de las tendencias de la nueva política española.

La entrevista celebrada en Madrid, fué originada por rumores de haber cambiado enteramente de táctica el diputado republicano, a quien consideran como «leader» gran número de españoles residentes en la Argentina.

«En la actualidad, no el cambio de régimen—comenzó declarando el batallador diputado republicano—sino hasta la sustitución de un sistema de gobierno por otro sería parte para el desbordamiento de las pasiones, el desquiciamiento social, el caos.

«Las revoluciones simultáneamente demuelen y edifican; en esta hora crítica, no establecerían un nuevo derecho, introducirían la anarquía.

«Para el «hoy» de España se pronunció, indudablemente la frase: «se sabe donde empiezan las revoluciones, más no donde acaban».

«Ante esta evidencia, los que son republicanos revolucionarios han de hacer un alto en su táctica... para volver a incidir en ella, si otros tiempos deparan medio social apto».

El corresponsal argentino interrogó al señor Lerroux sobre la actitud que adoptaría los republicanos en la política española y la forma en que colaborarían los radicales al progreso del país. El señor Lerroux contestó en esta forma:

«Los republicanos han de tomar posiciones y hacer valer su poder virtual para que prevalezcan aquellos cimientos liberales que más afinidad ostensible tengan con su ideario.

«La acción de los republicanos ha de polarizarse, pues, en el sentido de que queden fuera de los cuadros de posibles gobernantes quienes fracasaron en gestiones anteriores, y lo menos que ha de exigirse, en estos momentos históricos de profundas transformaciones, es que advengan a la gobernación del estado nuevos políticos liberales, o al menos, dentro del liberalismo factores morales todavía no gastados.

«De esta categoría la monarquía tiene dos hombres: los señores Alba y Melquiades Alvarez. He ahí dos soluciones que el Rey ha de utilizar o consumir; esto último, en el caso de que ninguno de ellos responda a las necesidades del momento.

## La meseta de Sidiem Barak rodeada por las tropas españolas

Madrid.—Noticias oficiales del Ministerio de la Guerra, informan que las operaciones combinadas de las tropas españolas desde Tetuán y El Arish alcanzaron ayer un brillante éxito en las faldas de la meseta de Sidiem Barak, donde el arca de los Beniarios tiene sus reductos más bien defendidos.

El alto comisionado español General Dámaso Berenguer al dar noticias del combate, manifiesta que las pérdidas españolas fueron relativamente poco considerables comparadas con la importancia de las posiciones que se han ocupado a los rifeños. Cinco oficiales españoles y dos indígenas resultaron heridos, las tropas de la península tuvieron tres muertos y veintiocho heridos.

El enemigo desplegó menos resistencia que en combates anteriores, a pesar de su abrumadora superioridad numérica, probablemente a causa de las graves pérdidas que se han infligido en recientes refriegas.

**“LA MAÑANA”**  
DIARIO DE INTERESES GENERALES  
TELEFONO 573 -- APARTADO 277  
Director: RAFAEL CARDONA

PRECIO DE SUSCRICION

La Mañana y La Tarde...	3.00 al mes
Una sola suscripción.....	3.00
Número suelto.....	0.10
Número atrasado.....	0.25

## A drubal Villalobos desbaliado en Colombia

En una carta recibida por nuestro poeta Villalobos, de Colombia, Simón Latino, uno de los jóvenes de la nueva lírica más conocidos por su originalidad, cuenta a Asdrúbal cómo ha sido «plagiado», más todavía, robado por la impotencia de un caco lírico de Zapotoca, y le remite una copia de sus versos que publicó en «Athenea» titulados «Momento Lírico». Esos versos fueron copiados íntegramente, pero para que el público de su lugar no percibiese algo extraño, el ladronzuelo recurrió a una estratagema poco hábil: suprimir una estrofa en donde nuestro poeta habla de la «Escuela Normal». El husmeador de creaciones ajenas firmó Limógez, pero naturalmente, fué sorprendido por la risa pública.

Tanto por la belleza de los versos de Villalobos como por la audacia de Limógez, los reproducimos tal como salieron en la revista de Zapotoca:

### EL RINCÓN DE LOS POETAS

#### MOMENTO PROVINCIANO

(Inéditos).

Llueve desde hace días. La gente se arrebaña, la ciudad silenciosa, como bajo un alero, al pie de la montaña espera resignada que baje el aguacero.

(El cielo es una ubre turgente de agua pura, que con monotonías de chorros desiguales ordeña el mes de octubre en su amplio recipiente de treinta y un días).

Se oyen palabras burdas dentro de la taberna: una muchacha guapa cruza la calle y por recogerse la falda, ha mostrado una pierna donde la enagua rosa pone un leve rubor.

Pasa un perro faldero corriendo tras un gato; un reloj da las cinco y señala las tres; en vuestro seno, pueblo recogido y beato, todo marcha al revés.

Y yo bajo el alero torcido de la esquina, las manos al bolsillo, espero amada mía, que desde la ventana tu mirada bobina, ahuyente el desamparo que da la tarde fría.

LIMÓGEZ.

En Zapotoca, Octubre.

Felicitemos a nuestro amigo Villalobos por ese triunfo, pues no otra cosa es el robo de que ha sido objeto. El valor de su composición ha excitado la cleptomonía lírica de Limógez, de Zapotoca. En adelante, Asdrúbal puede recurrir al método seguido por los registradores de marcas, aunque para estos ingenios de prestado no hay nada que valga. Han de ser poetas «mientras haya poetas».

## Nota de la Dirección

La Dirección de LA MAÑANA no tomará en cuenta las solicitudes de inserción de artículos de cualquier índole que no le lleguen debidamente autorizados por la firma del petente, y en todo caso, se reserva el derecho de conservar originales o destruirlos sin publicar. Esto en atención a la numerosa correspondencia anónima que recibimos de colaboradores de provincias y de la capital. Cuanto a la colaboración literaria, será siempre solicitada.

## Domingueñas

Los días señalados para las fiestas son el 13, 14 y 15; el primer día está a cargo de don Higinio González, los demás serán costeados por todo el pueblo.

Por sus preparativos estarán rumbosas: tendremos mucha pólvora, bravos toros, buena mascarada, cine y las Bandas de Alajuela y Heredia amenizarán las fiestas, por lo que prometen estar mejor que otros años.

Para los viajes de los automóviles, coches y camiones se está componiendo la calle de la Estación hasta unirla con la Carretera de Heredia.

Nuestro progresista y buen amigo don Domingo Chávez Coto ha instalado su Hotel a la última moda, ofreciendo con ello mayor comodidad a los visitantes: allí encontrarán succulentas comidas, buena atención y aseo.

CORRESPONSAL.

## El Gobierno de Méjico declárase confiado frente al reciente movimiento rebelde de Tampico

“No cambiaré mi política en la cuestión del petróleo”, declara el General Obregón

Washington.—Los nuevos detalles divulgados hoy respecto a la invitación del Presidente Obregón a los Estados Unidos para que nombre representantes a la Comisión Mixta de Reclamaciones, demuestra que el gobierno mejicano ofrece estudiar todas las reclamaciones por daños sufridos por los norteamericanos en Méjico desde 1910 y que los que no estén satisfechos con las adjudicaciones hechas por la Comisión de Reclamaciones constituida por el Presidente Carranza, tendrán el privilegio de presentarlas de nuevo a la comisión mixta que ha de constituirse.

### Washington discute la invitación

Washington.—Los Estados Unidos, según se supo hoy de fuente oficial, no han tomado determinación acerca de la invitación del Presidente Obregón pidiendo el nombramiento de representantes norteamericanos para ajustar las reclamaciones que haya contra Méjico.

Los funcionarios del Departamento de Estado no han comentado la posible actitud de los Estados Unidos, pero es entendido que la materia será discutida hoy en el gabinete.

### Bastante petróleo en Méjico

Washington.—Según informes del Cónsul de los Estados Unidos en la Ciudad de Méjico, Cornelius Ferris, hecho hoy público por el Departamento de Comercio, evidentemente no hay motivos de ansiedad acerca del futuro petrolero de Méjico. Ferris dijo que él da ese informe a pesar de la estimación de un experto el último de enero de que la producción de petróleo en los campos de Tampico-Tuxpán era de 450,000,000 de barriles, o sea como para dos años y medio únicamente.

### Sublevación en Tampico

Ciudad de Méjico.—Hay noticias de haberse insurreccionado parte de las fuerzas mejicanas al mando del general Daniel Martínez Herrera.

Se informa que ciertos intereses petroleros estaban complicados en el movimiento revolucionario, pero esto no se ha confirmado.

El general Estrada, Ministro de la Guerra en el gabinete de Obregón, ha hecho una declaración inspirando confianza al público y la cual fué publicada en los periódicos de esta ciudad.

Martínez Herrera es apoyado por el general Alejandro Chao, con parte de sus fuerzas.

Los otros jefes militares de la zona petrolera permanecen leales. El general Peláez fué arrestado aquí cuando vino de los Estados Unidos a conferenciar con el Presidente Obregón y el Ministro de Guerra. Declaró que se había sorprendido de la revuelta, pues que había dejado su puesto en manos leales antes de partir para los Estados Unidos. Este general dirigió un movimiento revolucionario en el distrito de Tampico contra el gobierno del Presidente Carranza.

Se ha ordenado el envío de más tropas a los campos petroleros de Tampico y Tuxpán para proteger los intereses de las compañías. Los despachos de aquel puerto dicen que los representantes de las compañías alegan que ellos despidieron a los obreros a causa de haberse dificultado mucho el trabajo.

### Confianza del gobierno

Ciudad de Méjico.—El gobierno federal ha dispuesto que se dirijan a Tampico nuevas tropas para contener la insurrección de la guarnición al mando del general Martínez Herrera y su subalterno Chao, las cuales les había confiado el jefe anterior de las mismas, general Peláez.

La Secretaría de la Guerra ha declarado que el movimiento de Huasteca, al sur de Tampico, no tiene importancia y que en las cercanías hay suficientes tropas federales para contenerlo. Que no hay absolutamente temores de que el movimiento se propague, pues es sólo una insubordinación local.

Entre los comentarios que se hacen aquí, de acuerdo con las noticias circulantes, es que todo se debe a un manejo de los petroleros. Se cree que el general Peláez vuelva para Tampico a encargarse de sus fuerzas.

Algunos creen también que la proposición de la comisión mixta de parte del Presidente de México es un trabajo inteligente, en virtud de que los Estados Unidos, al nombrar un representante en esa comisión, reconocerían implícitamente el gobierno de Méjico. La alternativa es para los que así razonan, que caso de no aceptarse la invitación, el gobierno que tal cosa hiciera, negaría a sus propios nacionales la oportunidad que se les presenta de hacer sus reclamaciones.

Los despachos de la prensa en que se decía que el Presidente Obregón había decidido provocar el decreto que impone un impuesto de 25 por ciento sobre la exportación del petróleo, han resultado inciertos. El gobierno estudia la manera de conciliar los intereses opuestos en la materia, pero nada hay que indique hasta ahora la mencionada derogatoria. Se cree que se requerirá tiempo para llegar a una solución del problema, pues la revocatoria implicaría haber cedido ante la presión de los petroleros.

El secretario Calles se manifiesta conciliador y los funcionarios del departamento del Interior dicen que él está dispuesto a oír todo lo que los petroleros quieran sugerirle.

Se cree que de hoy a mañana quedará solucionada la insurrección de Huasteca.

### Libertad de prisioneros políticos

Las cámaras discuten actualmente la sugestión del Presidente Obregón de poner en libertad a los prisioneros políticos que tengan tres años en prisión, con motivo de la conmemoración del aniversario de la independencia de México el próximo setiembre.

Algunos interpretan que trata de toda clase de prisioneros, lo cual ha originado un apasionado debate en las cámaras y algunos representantes han protestado contra el proyecto por el temor—dicen—de ver en libertad a temibles criminales que han sido el azote de las gentes de bien. Con tal motivo, se expresará claramente, llegado el caso, que se pondrán en libertad sólo a los políticos.

Ciudad de Méjico.—Los rumores que circularon ayer en los Estados Unidos de que se había rescindido el aumento del impuesto sobre el petróleo han sido desmentidos hoy por el Presidente Obregón.

«El gobierno—dijo—no ha cambiado su política acerca del impuesto sobre el petróleo».

## DE OCASION

Se vende las mercancías y se cede el local de la tienda situada frente al almacén de don Maximiliano Kepfer. Precios los más bajos de la plaza—Entenderse allí mismo con sus dueño—ALEJANDRO ROSAS.

### ENFERMEDADES DE LOS RINONES Y VEJIGA

#### PILDORAS UNIVERSALES

CADA PILDORA CONTIENE:

Extracto Buchú.....	0.005	Esencia de Euebro . . .	0.001
.. Colisonia . . . . .	0.016	Aloe . . . . .	0.016
.. Uva Ursi . . . . .	0.016	Nitrato de Sodio . . . .	0.097
Oleoresina de Cápsico. . . .	0.004		

DEPOSITO PERMANENTE:

### FARMACIA GRILLO

## Buen negocio

Se compran doscientas varas de tubo de cañería de una pulgada, de segunda mano. En esta oficina darán informes.

# Pasa una amazona

Madrid. — Mañana en el parque. Soledad luminosa; cielo azul; sombras violetas de los árboles; el rumor de la manga de riego en un arriate florido; un coche que camina lentamente, y dentro va un convaliente; niños que juegan y gorriones confiados en la arena de los andenes.

Tú, lector, yo o cualquiera, leamos un libro, sentados al descuido en un banco municipal.

Acaba de pasar un obispo que marcha a pie, escoltado por su cerrado *landeau*, y a quien acompaña un caballero del Greco, absorto en la plática, aparentemente apacible, quizás intrigante a la romana, del eminentísimo sacerdote.

Silencio, beatitud. En esta mañana de primavera sentís que debajo de las ropas, que ya pesan con su invernal reciedumbre, van a estallar brotes en vuestra carne, como en los árboles, erizados en su desnudez de botones carmíneos, con una tilde verde...

Y de pronto, la aparición mágica. Una amazona. Oísteis el hueco son del galopar en la pista pulquérrima. Luego, se desbandó una escuadrilla de pájaros, que picoteaban entre los hilos desprendidos del gran pino encorvado sobre la calzada. El vuelo irradiaba al sol. Y al amparo de ese animado arco de triunfo, surge la amazona, y pasa altiva y bella, sin miraros, a vosotros que la esperabais, conmovidos, de antemano.

El caballo, escultórico y noble, con su mansedumbre voluntaria, soporta ufano el despotismo de su amita, y también parece despreciar, con sus ojos en lo alto, con la espuma en los belfos, con la indiferencia que le da pertenecer en esclavitud a los poderosos...

Es temible y es seguro el desdén de las amazonas, que incluso ignoran la admiración de quienes las contemplan. Sólo viven para los otros jinetes, o acaso para el placer de su *sport*. Y después de todo, más vale que sea así, pues ihumilla tanto la mirada de la amazona, cuando detenéis el paso para dejarla libre el camino, lamentables transeúntes anónimos!...

Sin embargo, el ocioso sentimental del parque no se resigna a su derrota. Soñaba en que este instante de renovación de la tierra, de la inocencia, de la alegría pura, habría de redimirle como al mundo entero. No más volver a la vulgaridad diaria, mezquino hostel, a las calles donde aún no llegó el hábito nuevo y en que todavía las sombras hieren con su frialdad. Ella, la amazona, emperatriz de las mariposas, lo arrebataría milagrosamente hacia el azul.

Pero la amazona fantaseada es una chiquilla orgullosa, que desconoce la existencia de la pobreza, y que de conocerla se asustaría de su aspecto y huiría como los pájaros al ruido del corcel. Con su atavío, que le presta un equívoco aire de efebo maligno; con la divina gentileza de su heredad y delicadeza rigiendo el ímpetu de la cabalgadura, se alejó, empujándose, brillante el sol, haciendo volver la cara a otros paseantes, no menos despreciados que el solitario del banco.

Y éste cierra el libro y reemprende la ruta doméstica, acongojado ya por la entrada en su casa, en que una postura ironía del esplendor matinal, fingirá un torbellino de irisadas refulgencias, al sumergirse la deslumbrada retina en las tinieblas del pasillo. Avanza cabizbajo y mustio el infeliz soñador. Allá en lo remoto, aún alcanza a vislumbrar a la amazona que vuela en una fuga definitiva.

Y acace al salir del parque, en la misma verja, que el malhumorado tiene un encuentro enojoso que casi le encoleriza. Sí. Se interpone un borriquito. El de un jardinero de la plaza pública. Que estamos en Primavera, y ya salen los jumentos cargados de tiestos de geranios y claveles. Da lástima el soñador, irritado ante la bostezuela... No se vé, no comprende la inefable lección de la casualidad... ¡Vaya enhorabuena la amazona imposible, y consuélate oliendo y mirando las flores de asno! Contra los desvaríos y delirios de la ambición, no hay como la inefable dulzura de saborear las miles de la sencillez...

FEDERICO GARCÍA SÁNCHEZ.

# FEMINIDADES

París.— Decididamente todos, en París, hemos sufrido la influencia del encanto de las «toilettes» maravillosas exhibidas en «L'Homme a la Rose». ¿Quién de nosotras no desea tener para traje de noche un vestido «a la española» de encaje, cuerpo ajustado, falda amplia hueca en las caderas?

Sería prematuro dar precisiones detalladas sobre la moda; sin embargo, voy a hablaros de las características de los modelos presentados en las colecciones del mes de febrero. La principal es, desde luego, el talle largo. En ninguna casa admiten el talle corto: el talle Imperio conque ya lo sabéis, talle largo en los trajes sastré y talle largo en los de vestir. La tendencia ésta es indiscutible, absoluta.

En los vestidos de tarde y de noche las faldas son más largas; otro detalle notable.

La faya y el tafetán parecen imponerse; con esos tejidos se hacen vestidos de estilo antiguo muy acertados. Veremos por lo tanto en trajes de tarde mucho tafetán en negro, y azul marino sobre todo.

Los vestidos de noche se hacen con menos escote, ¡menos mal!; pero, en cambio, los brazos irán siempre desnudos; absolutamente desnudos: solamente podremos «vestirlos» con pulseras de toda clase de estilos. Muchas de ellas se enroscan muy alto en los brazos y tienen la forma de una serpiente, la serpiente que tentó a Eva.

Los trajes sastré continuarán siendo cortos; creo que ya no podremos nunca acostumbrarnos a las faldas largas para la calle. Hace poco ojeaba un viejo figurín de moda de 1913; los trajes de noche, con sus elegantes drapeados, apenas habían envejecido; verdaderamente ridículos, y realmente esta sensación la daban únicamente las faldas largas y estrechas de los trajes sastré. Estos trajes, hechos para el trote callejero, han de ser por fuerza cortos, sencillos y cómodos.

Los primeros trajes sastré de la temporada son de sarga azul marino, de aire «sportivo»; no se ve el traje sastré «de vestir» bordado y fantasista.

Los trajes de tarde, tan necesarios, sencillos, y a la vez «vestidos», se hacen un poco más largos, sean de lana, de tafetán, crespón de China, «foulard» o jersey de seda.

Mucha sobrefalda; pero en forma de delantal, con la novedad, sobre los modelos anteriores, de ir colocadas solamente delante, de costado a costado, quedando la espalda completamente lisa. Estos delantales o paños sueltos van unidos a los lados; esto les diferencia de los modelos de la temporada anterior que iban sueltos en la espalda.

No puedo resistir la tentación de describiros un vestido visto en el baile de la Opera, verdaderamente ideal. Imaginaos sobre una funda de tafetán blanco, con un borde de cinta azul «nattier», una falda amplia, hecha con volantes de chantilly blancos; el cuerpo ajustado y rodeando el cuello una cinta azul «nattier», (como la que bordea el vestido), que flota luego en la espalda, rematada con una rosa. Silueta segundo Imperio, tierna y romántica.

Una cosa nos extraña, y es la cantidad de vestidos negros que presentan en las colecciones, y no para luto, sino para ser exhibidos en primavera y verano, bajo un sol esplendoroso. ¿Porqué?

M. DE M.

# La nueva geografía de Rusia

La unidad del colosal Imperio Moscovita, que un tiempo se extendiera desde el centro de Europa hasta los confines del Asia, ha virtualmente desaparecido y en su lugar se ha creado gran número de pequeñas Repúblicas soviéticas que tienen autoridad autónoma.

Además de aquellas unidades etnológicas como Finlandia, Estonia, Latvia, Polonia y Lituania que se han separado de Rusia y han constituido nuevas naciones independientes, hay alrededor de veinte repúblicas llamadas autónomas, dentro de los bordes de la antigua Rusia.

Desde pequeñas comunas de pocos miles de habitantes, hasta grandes provincias como Ucrania; estas repúblicas ocupan según se estima, más de la tercera parte del área de la antigua Rusia de Europa, en tanto que los varios estados siberianos y asiáticos ocupan tal extensión al Este de los Urales, que casi nada de la antigua Rusia queda bajo el control de Moscou.

Esto es al menos aparentemente. El texto del decreto bolsheviki concediendo autonomía a la República del Turkestan, publicado recientemente en el Izvestia de Moscou, revelan que, al menos en este caso, la llamada independencia es muy limitada. El decreto reserva, entre otras cosas, al gobierno central de Moscou, todo lo relativo a relaciones exteriores, comercio exterior y milicia.

Esta nueva y complicada subdivisión política de Rusia ha variado y confundido totalmente, en este caso como en otros muchos, la geografía anterior a la guerra. Los periódicos de Moscou dan a estos atributos autónomos nombres tan distintos de los que aparecen en los mapas y atlas que es difícil precisar su locación, pero la siguiente enumeración es la más exacta posible:

La Comuna de Carella, que comprende un pequeño territorio al norte de Petrogrado y al oeste de Finlandia, habitada por los Karelianos. Su capital es Petrosavodsk, en el Lago Ladoga.

Territorio de Mariisk, comprendiendo los distritos de Viatka y Nizhegorodsk, habitados por los Mariisks, tribu semi-mongólica de pescadores y cazadores de la Rusia Artica.

Territorio autónomo de la nación Votks, en el borde del territorio Mariisk y comprendiendo la ciudad de Glasov y otras partes del antiguo gobierno de Viatka, habitado por los Voitsaks.

República Socialista del Soviet Tártara, comprendiendo Kazan y ocho distritos del antiguo gobierno de Kazan y algunas parroquias de Ufa, Samara, Viatka y Simbirsk.

La República del Soviet de Bashkir, comprendiendo 14 parroquias de la provincia de Ufa, habitada por los Bashkirs, Capital Sterlimatak.

La Comuna Alemana del Volga, que comprende un pequeño territorio sobre el río Volga, ocupada por largo tiempo por inmigrantes alemanes.

La República Socialista Autónoma del Soviet de Kirgise, comprendiendo

el extenso territorio de los Kirgise y los cosacos al norte del mar Caspio y partes del antiguo distrito de Astrakan y de los de Ural y Transcaspiano, junto con un distrito poco conocido que se extiende en la Rusia Asiática del Sur. Su capital es Semipalatinsk, en el distrito del mismo nombre.

Comuna Obrera Autónoma de Kalmuk, que comprende cierto número de distritos de la región de Astrakan que limitan con el Caspio, colonias cosacas del gobierno de Zaryzin y una pequeña parte del territorio de Don.

La República Autónoma de las Tribus Moutañesas, comuna de las lomas del Norte del Cáucaso, que comprende Vladikavkask.

La República de Daghestan, que comprende el territorio de la costa del Mar Caspio, al oeste de la República montañés.

La República Socialista del Soviet de Georgia, que tenía cierta autonomía aun bajo el Zar y que es prácticamente el mismo antiguo gobierno de Georgia, Capital Tiflis. Los georgios o georgianos se libertaron del dominio bolheviki, pero fueron sometidos nuevamente hace algunos meses.

La República del Soviet de Armenia, comprendiendo prácticamente todo el distrito etnológico de Armenia. El estado exacto de esta República bajo el control del Soviet, no es conocido en el mundo exterior.

La República de Azerbaijan, al Este de Georgia y al Norte de Armenia. Comprende Baku y los campos petrolíferos más productivos de Rusia, a lo largo del Caspio.

La República del Soviet de Ucrania, a lo largo del Volga, comprendiendo tres de las más importantes ciudades de Rusia, Odessa, Kiev, y Kharkov y los más fértiles campos de granos del país. Aunque estrictamente tiene mayor autonomía que ninguna otra República de la Federación Rusa, los Peranios mantienen estrechas relaciones con Moscou. Su población es probablemente igual a la de Polonia, su vecina del Este.

La República Rusa Blanca, incrustada entre la Gran Rusia y Polonia y habitada por los «Rusos Blancos». Comprende las ciudades de Minsk y Pinsk.

La República Socialista del Soviet de Abhask, que comprende algunos territorios al Sur de la Rusia Asiática, acerca de la cual poco se conoce.

La República de Turkestan, que corresponde prácticamente al territorio marcado en los mapas antiguos como gobierno del Turkestan.

La República Socialista del Soviet de Khiva, en la Rusia Asiática, comprendiendo la ciudad del mismo nombre.

La República de Bokhara, también en la Rusia Asiática, más o menos la antigua ciudad de Bokhara, centro comercial desde los tiempos antiguos.

La República del Lejano Este, que sólo está bajo el control de Moscou, relativamente, según los éxitos o desastres militares de los bolshevikis. Su territorio comprende el Oeste de Siberia.

Fume siempre los famosos cigarrillos  
**London Sports**  
COSTA RICA COMMISSION Co.  
San José de Costa Rica

## Hermosos festivales en Naranjo

Hemos tenido oportunidad de ver un programa de los festejos que se preparan en el entusiasta pueblo de Naranjo para los días 19 y 20 de agosto, en celebración del patronato de ese culto y adelantado lugar.

El programa es de lo más selecto, y promete hacer agradables las horas de ambos días del festival. Hace ya algún tiempo no se observaba en Naranjo un entusiasmo tan marcado en la preparación de una fiesta, cívica religiosa, como el que reina ahora tan de antemano.

Indudablemente habrá derroche de alegría, ya que tendrán música de sobra, gracias a la plausible cooperación de las filarmonías griega y palmariega, además de la del lugar, que está ahora tan bien organizada, y ha adquirido notables adelantos bajo la buena dirección del competente y entusiasta profesor don Isaac Barahona, quien tendrá en esos días oportunidad de hacer lucir sus adelantos y el éxito de sus esfuerzos arrancando con la mágica varita de su batuta, alegres y vibrantes piezas de los instrumentos, todos tocados por muchachos de inteligencia y voluntad dignas de encomio.

Habrán también recibimiento solemne en la Iglesia Parroquial de las imágenes de los Santos Patronos de los pueblos de la Parroquia, repiques de campanas, atronadoras bombetas, juegos pirotécnicos, rosarios solemnes y bonitas procesiones con la imagen de la Virgen de Piedades, patrona del lugar, en trayecto alfombrado de bellísimas flores regadas de antemano por graciosas jardineras, misas amenizadas por una magnífica orquesta compuesta por artistas josefinos, griegos y naranjeños, estando el Templo vistosamente decorado, y en las que se podrá oír la voz clara y convincente de un notable orador capuchino del Convento de Cartago.

También se preparan juegos de sport y ejercicios atléticos en la plaza

del lugar: un reñido match de foot-ball entre palmareños y naranjeños con buenas apuestas, y un lucido certamen de filarmonías cintas cinematográficas y en fin... la mar de diversiones de buen gusto, que harán despertar el humor y la alegría hasta de los melancólicos.

Todo esto sin contar el número más atractivo de toda fiestecita, que es indudablemente la gran reunión de florecillas femeniles de cuerpecitos tentadores y ojillos picarescos que lucirán sus galas de maripocitas de seda e iris departiendo su gracia y sus sonrisas entre los concurrentes. Como asistirán también muchos pollitos, ese será el día de los *enganches*. Ya Cupido, el rubio y travieso diocésillo de los amores, prepara su aguda flechita, con la que deba prender más de un corazóncillo.

Auguramos desde ahora un inmenso mar de gozadera, e invitamos en nombre de los naranjeños a todos los vecinos del país para que asistan a ese hermoso festival que se prepara en el pueblo del Naranjo, ya que sus hijos alegres y entusiastas, están dispuestos ahora a echar en esos días la casa por la ventana.

CORRESPONSAL AD HOC.

Gran rebaja de esta semana: Telas de seda Liberty, crespones, cintas, medias de seda y de algodón. «Al Siglo Nuevos» A. Herrero & Co

**GUERRA**  
entre los Estados Unidos y El Japón  
Nueva York. — María v. de Glizillini, propietaria de la Cafetería «El Balcón de Europa», vende su magnífico negocio por tener que ausentarse del país.



Fume Ud. los ya famosos cigarrillos  
"MATOAKA"  
Los mejores que han llegado al país  
De venta en las principales cantinas

**Dr. CONSTANTINO HERDOCIA**  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
+ MEDICO Y CIRUJANO +  
ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA  
HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.  
Teléfono Núm. 1443 San José, Costa Rica

YA SE ABRIÓ EL  
**BAZAR COSTA RICA**  
Ropa Hecha  
COMPLETO SURTIDO DE GENEROS  
Elaborados por la Empresa Industrial EL LABERINTO  
Mejores y más baratos que los extranjeros  
PAPELERIA LIBRERIA Y MERCADERIA EN GENERAL  
Calle 6ª, frente al Mercado, al Sur de la Botica Oriental

SE COMPRA  
**UNA VITROLA**  
con o sin discos  
Apartado 1064 J. T. SOLANO SAN JOSE, C. R.

# CRONICAS PARLAMENTARIAS

## La sesión de ayer

Se abrió la sesión a las 14 h. y 30 m.

Leída el acta anterior fué aprobada y firmada.

### Contestación

El Centro Técnico de Minas contesta al Congreso su nota pidiéndole leyes del país que le ilustre sobre la materia que se estudia.

### Excitativa unionista

La Mesa da lectura a una excitativa de la Constituyente Federal Centroamericana a los Congresos de Costa Rica y Nicaragua para que entren en el Pacto de Unión.

### Concesión de carbón

Don Felipe Mayorga Rivas pide que se agregue a su contrato sobre petróleo una concesión sobre carbón.

### Empréstito

La Municipalidad de Paraíso pide se le autorice para hacer un empréstito por la cantidad de \$ 8,000 con el objeto de establecer el alumbrado eléctrico en aquel lugar.

Pasa a la Comisión de Gobernación.

Arias.—Solicita de la Mesa que se destine un día de la semana entrante para que se trate de la renovación del Congreso.

Hace moción para que la Secretaría se dirija al Ministro de Hacienda suplicándole que conteste a los siguientes puntos:

1º—Si cree conveniente que se respalde al Internacional;

2º—Si este respaldo debe hacerse lento o rápidamente;

3º—Si es oportuno hacerlo ahora, y en caso de un respaldo lento, si juzga apropiado el tributo del 2% sobre las ventas comerciales con tal fin.

4º—De no aceptar este recurso, cuál otro o qué otro medio aconseja para el respaldo.

Díaz Barquero.—Es de opinión que se señale la sesión del martes en la tarde para que se trate de la renovación.

Presidente.—Pone a discusión la moción Arias. Fué aprobada.

Pérez.—Hace moción para que se altere la orden del día a fin de resolver la ley de elecciones.

Monge.—Se opone a lo que pide Pérez.

—Fué aprobado en segundo debate el proyecto del Representante José Saborío, sobre condonaciones de deudas.

### Pensiones

Se discute en tercer debate la pensión de María y Lidia Bonilla Guevara, así como la pensión a favor de Gregoria Fonseca v. de Calderón.

Fueron aprobadas estas pensiones en discusión detallada.

—Se discute también en tercer debate la pensión de don Adolfo Boletti Fait, profesor que ha sido durante muchos años del Liceo.

Fué aprobada.

Entra la discusión detallada.

Vargas Porras.—Como hay una ley que prohíbe decretar pensiones por más de \$ 100, hace para que en vez de \$ 200 se le asignen \$ 100, porque así se ha hecho con otras personas que han pretendido pensiones de más de \$ 100.00.

Pérez.—Apoya la moción del Representante Leiva.

Fué aprobada en detalle esta pensión.

Se aprueba la solicitud de pensión de favor de don Marcelino Varela.

También se aprobó en tercer debate y en detalle la pensión a favor de don Pilar Quirós.

Soley.—Hace recuerdos de los servicios prestados por el General Quirós en la Guerra Nacional y manifiesta que la petente es la única hija de aquel valiente soldado nuestro en Nicaragua.

Se da lectura a la forma de decreto del proyecto para la construcción de un camino en Montes de Oro y para que se efectúen obras de Fomento en Esparta.

### Terceros debates

Se aprobó en tercer debate la forma de decreto del proyecto ampliar el camino de «Los Quesadas», la forma para auxiliar a la Junta de Caridad de Cartago a fin de mejorar el Sanatorio Carit.

Se aprobó en tercer debate el proyecto para la apertura del camino de Tilarán. Se decretan \$ 1,500 para llevar a cabo la obra.

### Dictamen

El representante Ortiz da lectura al dictamen desfavorable de la Comisión sobre el proyecto introducido por los comerciantes para que se reformen algunos artículos de la ley de licores.

Leiva (Carlos).—Pide la dispensa de trámites al proyecto.

Trejos.—Felicita a la Comisión por su dictamen que viene a procurar una reforma moral a nuestro pueblo.

Discutida la dispensa de trámites fué aprobada.

—Fué aprobado en tercer debate el proyecto para adicionar el artículo 2º de la Ley de Bancos para dar \$ 25,000 a la Junta de Educación de Oreamuno.

### Empréstito a una Municipalidad

Fué aprobado en primer debate el proyecto del Representante Leiva (Elias) que autoriza a la Municipalidad de Paraíso haga un empréstito para implantar la luz eléctrica.

También se aprobó en 3er. debate el proyecto para el traspaso de unos lotes de terreno de la Municipalidad del Cantón de Mora a las temporalidades de la Iglesia Católica.

Y también se aprobó en tercer debate el proyecto de la Municipalidad de Pococí para que se le faculte a celebrar un empréstito a fin de comprar una planta eléctrica. Se aprobó en detalle este proyecto.

Se da lectura al dictamen de la comisión sobre la ley que establece nuevas penas a los reincidentes por robo, hurto, estafa, etc.

Trejos.—Propone que una vez que se apruebe en tercer debate se suspenda la discusión detallada para hacerle una mejor redacción al proyecto.

Se aprobó el dictamen.

Se aprueba en tercer debate el proyecto para adicionar el presupuesto con el fin de establecer servicios de correos con el Cantón de Osa.

Se aprueban también los proyectos de auxilio a Alajuelita para construcción de cañerías y a la Junta de Educación de Alajuela para la construcción de una Escuela.

Se aprueba el proyecto para auxiliar a la Junta de Caridad de Alajuela para construir un Salón de Cirujía.

### Empréstito de \$ 70.000

Se aprobó de igual manera el proyecto para que se faculte a la Junta de Educación de Cartago hacer un empréstito de \$ 70.000 para la construcción de una Escuela de Párvulos.

## Pronósticos que dan frío

Si ha de ocurrir lo que algunos pronostican, y la voz pública va haciendo circular ya como cosa segura, esto es, que si nuestro Gobierno no resuelve favorablemente la reclamación inglesa, el Gobierno Británico en represalia, cerrará sus puertos a nuestra producción y nos cortará todos los recursos que de su nación obtenemos, la situación nuestra va a ser como nunca pudiéramos imaginarla. Hasta ahora los magníficos provechos de nuestra agricultura, por el alto precio que en el exterior han alcanzado sus productos, permitieron a los finqueros pagar jornales que entre nosotros nunca se habían pagado, y si la masa proletaria sin grave escasez con lo que ganaba, a pesar de los altos precios a que se mantienen los artículos de alimentación y vestuario.

Pero si la calamidad que se anuncia llegase a presentarse, y por razón de ella nuestros frutos agrícolas sufrieren la depreciación que sería consiguiente, los jornales se reducirían a la mitad como consecuencia lógica de aquello; y manteniéndose altos los precios de los artículos de consumo general indispensables para la vida, empezaría para nuestro pueblo una época de hambre, que quien sabe cuantos desastres nos haría presenciar en las ciudades y campos.

Quizás para nosotros los artesanos sería peor la situación que para los braceros del campo, si la crisis que se teme llegase a presentarse, por que anuladas las utilidades de los que manejan capital, y herido este mismo en su valor representativo por desgastes que la situación le ocasionara, la mano de obra quedaría de hecho paralizada, en todos los ramos en que nos ocupamos los obreros de las ciudades. Ya no sería rebaja de jornales, sino el cierre total de los talleres.

Bien merece, pues, el asunto que los Poderes públicos se ocupen seriamente de él, y por medio de la resolución que aconseja la justicia, conjuren el gravísimo peligro que nos amenaza.

UN OBRERO

No crea tampoco que hace usted un beneficio a una empresa periodística dándole su anuncio. El beneficio es para usted y sólo para usted. Qué puede ser para una empresa lo que usted pague por su anuncio? En cambio para usted sí es negocio, puesto que su anuncio será leído por tantos lectores, como tenga el diario en que se anuncie.

## La Compañía Soler en el Teatro Nacional

Llenos de entusiasmo y satisfacción ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la Compañía Humorística de los «Hermanos Soler» que con tan ruidoso éxito actúa con la empresa «Manolo Rodó» dará sus funciones dominicales de mañana matinee y noche en el Teatro Nacional a Beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paul.

Ha sido esto un razgo muy aplaudido del simpático Manolo que no solo se preocupa en divertir al público sino que se complace en coadyuvar en la protección de los menesterosos de la capital.

Nuestra sociedad con esto tendrá oportunidad de pasar unos ratos deliciosos con el magnífico espectáculo de los «Hermanos Soler» y muy comodamente por cierto en nuestro elegantísimo y lujoso Teatro Nacional.

La demanda de localidades es inmensa y aseguramos llenos completos; los encargos de localidades se recibirán durante el día de hoy en el Teatro Trébol y desde las 8 de la mañana del domingo estará abierta la taquilla del Nacional.

A precios de ocasión: Mantos de seda y de lana, calcetines para niño y preciosos sombreritos. «Al Siglo Nuevo» A. Herrero & Cº

### Auxilio

Se aprueba el proyecto para que se auxilie con \$ 2.000 a Los Angeles de Sabanilla, Cantón de Alajuela, para la construcción de un centro escolar.

Presidente.—Recomienda puntualidad para el día lunes a los señores Diputados.

Mayorga Rivas.—No podrá asistir el lunes a las sesiones porque estará muy ocupado. Pide excusas.

Se levanta la sesión a las 17 horas.

## SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0.50 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Armarios con espejo grande en \$ 350.00. Tienda Alajuelita 100 varas al Sur de Cesareo García.

FILTROS adaptables a tubos de cañería muy prácticos y a mitad de precio de lo que valen en todas las ferreterías, un elegante catre de bronce para matrimonio, catres angostos, camas de todos estilos, tocadores, roperos, mesas, escritorios y un surtido completo de muebles encontrará usted siempre donde CONDESA & Co., frente a la tienda de don Jaime Carranza. Teléfono 859.

A título de reclamo ofrezco un magnífico piano garantizado que dará satisfacción propio también para lugares cálidos con su pianola igualmente en buen estado con 60 rollos todo en \$ 850! Stefano Perotti contiguo pulperia Buenaventura; único capaz de ofrecer esas gangas, también gran surtido de cuerdas entorchadas para toda clase de pianos.

¡¡Ay Dios eterrno!!—decía un joven que salía de la Tienda Belgrave. «Eso no es vender; eso es regalar: ¡un traje hecho de casimir y en \$ 37.00!—Fíjese en la ventana, contiguo a la Alambra. ¡¡Dios eterrno!!»

Casa amueblada para matrimonio extranjero se necesita. De preferencia en parte alta de la ciudad. Diríjirse al apartado 83.

Piano barato y de segunda mano se compra. Diríjirse ofertas con precio a G. S. B. Aaartado 277 o a estas oficinas.

Casa bien situada y en condiciones de habitar matrimonio sin hijos, pero que a la vez tenga espacio suficiente para Oficinas, desea una Empresa de esta ciudad. Diríjirse al apartado N° 277.

Llavero perdido Tamaño mediano, perdido entre la calle del Comercio a la Estación 6.1 Atlántico. Quien lo devuelva a esta oficina será gratificado.

En La Esmeralda de Alejandro Sarcho, en Grecia, con seguirá usted buenos y variados refrescos, cervezas superiores, vinos, licores fuertes extranjeros, caviteles, ponches, chocolate, café, té, confituras, tostes mant-quilla, queso, cigarrillos y puros del país y extranjeros y la suscripción a LA TARDE Y LA MAÑANA.

## Zapatería Española de JOSE GIRALT

Cartago, Costa Rica

Avisa a sus favorecedores y al público en general, que apesar del incendio de la sucursal y depósito de materiales, seguirá atendiendo lo mismo que siempre en su fábrica, tanto en calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre.

## Nuevo Hotel Restaurant

Víctor Céspedes Duke, propietario de esta nueva casa de huéspedes, situada 50 varas al Sur del Banco de Costa Rica, ofrece al público en general, cuartos cómodos y ventilados, con y sin alimentación, con muebles y sin ellos, servicio a domicilio, a la carta por mes y por día; y especialmente ofrece para fiestas sociales, los salones y corredores de su casa que hoy ocupa y que fué de don Federico Tinoco. No se arrepienta usted de visitar este nuevo establecimiento montado con todo el confort necesario.

## En banquetes, bailes y bautizos

¿Qué es lo único que piden los invitados?

Los sabrosos, frescos y la selecta cerveza marca

# TRAUBE

## A Dios rogando y con el mazo dando

Ud. debe pedir a Dios que le libre de su PALUDISMO, pero también debe ayudarlo, tomando

# CABALONGA

Ya lo dijo EL: «Ayúdate que yo te ayude»

DEPOSITO GENERAL:

Teléfono 858 Acosta & González Apartado 195

Oficina: 50 varas al Norte del Edificio de Correos

## LIMON PUBLISHING & COMMISSION COMPANY

AGENCIA DE PUBLICACIONES

Libros, Revistas y Periódicos nacionales y extranjeros

CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, AGENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL

Las publicaciones de la Pictorial Review Company se obtienen en Costa Rica solicitándolas a la

## Limon Publishin & Commssion Company

Acompñese el valor correspondiente a la solicitud, así: «Pictorial Review», suscripción anual: \$ 4.00. Un ejemplar \$ 0.40. «Fashion Books», un ejemplar: \$ 0.75. «Catálogo de bordados», un ejemplar: \$ 0.75. «Crochet Books», un ejemplar: \$ 0.40.

Apartado 522 LIMON, C. R. Apartado 522